

# EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

## DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

RECLAMOS Y COMUNICACIONES.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelvan originales.

AÑO IX.

REDACCION  
Escaleras de San Martín, núm 8  
segundo

Miércoles 3 de Julio de 1889.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos

NÚM. 1.292.

### ¡Alerta agricultores!

Ya tenemos otra vez en campaña la cuestión chillona de las economías, sostenida precisamente por aquellos que cuando fueron poder no dictaron medida alguna salvadora para el país, ni se tomaron la molestia de estudiar nuestros males; antes al contrario, con el mismo mas criminal vendieron nuestras fuentes productivas á los extranjeros, siendo aquellos los que lanzaron la primera piedra en la persecucion que ha venido sufriendo la agricultura, la industria, y el comercio de nuestra desdichada España.

Los conservadores despues de verse silbados en la persona de su jefe por cuantos puestos fué á esplanar su programa; despues de haber hablado y explicado sus proyectos en los que nada fijo se prometia á las fuentes productivas nacionales, se agarran del tronco salvador de las economías para probar de salirse del cenagoso pantano donde les han llevado sus propios actos, reñidos siempre con las aspiraciones del país.

Por esto hoy que se ven aborrecidos y arrinconados en el último peldaño del parlamento, convertidos en sirenas engañosas, piden apoyo para la agricultura y mendigan exposiciones á las poblaciones rurales con el sano fin de presentar obstáculos y mas obstáculos retardando la discusion del sufragio universal, conquista que honra á nuestro partido, y proporcionará al pueblo un derecho legal que le pertenece, su verdadera soberanía, aunque pese á los conservadores, principales perjudicados con el planteamiento de la citada reforma. Importa avisar al débil y estenuado agricultor que no se fie del canto de esas sirenas; ahora se busca al agricultor para que sirva de pantalla á los bastardos fines que persiguen los que han dado en llamarse conjurados, para proceder con ellos despues, como el cocodrilo que llora pidiendo auxilio para comerse luego á quien acude con intencion de prestárselo.

El principal enemigo que se presta á secundar los planes de los conservadores y de los conjurados es precisamente la «Liga Agraria»

aquella asociación que se fundó bajo palabra de no hacer política, y que como todas las agrupaciones que vienen haciéndose, no obedece á otras miras que el medro personal de tres ó cuatro que saben embaucar al país con sus falsas promesas y artificios.

Si la «Liga Agraria» siguiese el camino que trazó en sus banderas el día de su organización, hubiera merecido el apoyo de los buenos patricios, pues la creación de aquella sociedad no había de ser un obstáculo á ningun partido ni debía servir de palanca de apoyo á las ambiciones de tres ó cuatro entes, que se han servido del agricultor como de escala para ascender algo en el nivel político, haciendo ostentación de fuerzas, que fueron recogidas para otro fin mas noble y levantado. Los hombres de la «Liga» están á punto de vender la confianza que los agricultores les dispensaron, mejor dicho: la venta está otorgada, pero quedará sin efecto si los propósitos de los conjurados fracasan. En este caso el lobo volverá á vestir de cordero, esperando mejor ocasión para alcanzar lo que están lejos de obtener por ahora y es facil no logren jamás, pues han tenido la debilidad de poner en evidencia los malos propósitos que ocultamente persiguen.

Importa, pues, dar la voz de alerta al pueblo. Hace muchos años que la doctrina liberal no podía ser puesta en práctica por el incansable fuego que le hacian sus enemigos. Hoy estamos cerca la meta de nuestras aspiraciones, solo falta un paso para llegar á la discusion del sufragio universal. A los conservadores no les conviene que se plantee dicha reforma, pues ya saben que el país les detesta y que la soberanía nacional escluirá para siempre del poder á los que són representantes genuinos del absolutismo que tantos y tantos males ha llevado á la nación. Por eso hoy se baten esgrimiendo todas sus armas y acuden al extremo de atreverse á solicitar del país que insultaron, el encargo de alzar la voz en pró de sus intereses para detener cuanto les sea posible la marcha triunfal de la política de nuestro gobierno.

¡Agricultores, alerta!

### Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 29 de Junio de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.  
Juzgando el debate de estos días, insisten hoy en sus apreciaciones, como el primer día, todos los republicanos de todas las procedencias que tienen asiento en la Cámara.

Entienden que los episodios del debate no pueden alterar la esencia de lo ocurrido, y que si hoy se ventilara únicamente el triunfo de la política liberal ó de la política conservadora, es para ellos indudable que la actitud del Sr. Martos antes de los conflictos parlamentarios venía favoreciendo sin duda alguna á la misma política del partido conservador.

El debate político comenzó ayer con mucha expectación y sobre si debía cubrirse el Sr. Martos el día de la sesión borrascosa, pasóse gran parte de la sesión, habló el General de las reformas, rebelándose en mayor hostilidad política frente al gobierno más por la significación de sus conceptos que de sus palabras, poniéndolas mas de acuerdo al final de su discurso.

El Sr. Sagasta con mucha energía y gran elocuencia contestó al General Cassola; diciendole, «lo que las Cortes voten y sancionen la Corona, será lo que defenderán todos, y quien atente contra ello, será un faccioso ó un rebelde, y como tal castigado.»

El Sr. Sagasta desarrolló su réplica, de una manera vibrante, levantada, rotunda y por todos conceptos notabilísima, siendo interrumpido muchas veces con verdadero entusiasmo, por toda la mayoría.

En el día de hoy, es muy probable firme el Sr. ministro de la Guerra la primera propuesta extraordinaria de ascensos del arma de infantería, cuyo decreto tanto entusiasmo produjo en el ejército.

No ha resultado cierta la noticia estampada por algunos periódicos de esta, referente ha haber aparecido el cólera en Manila y por lo tanto inexacta la muerte del gobernador general de Filipinas.

En la votación del artículo fijando las fuerzas del ejército, votaron en contra los conservadores, gamacistas y conjurados.

En los primeros días de Julio es probable que se traslade la Corte á la Granja, marchándose á San Sebastian en el de Agosto.

Siguen afirmando algunos que es

segura la vuelta de Romero Robledo al partido conservador, añadiendo que le acompañarán personajes de la conjura, alguno de ellos importante.

Creese que el general Cassola estará en su rectificación de esta tarde mucho mas enérgico que en su discurso y replicará al ex-ministro de la Guerra, el Sr. Sagasta; luego es muy probable que hablen los Sres. Moré y Gamazo.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

Madrid 30 Junio de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.  
En atención á las festividades de ayer y hoy, ha sido muy escasísima la concurrencia en los círculos políticos y por consiguiente que anden escasas, tambien, las noticias sobre ella.

Únicamente se insistía ayer en que los conjurados, han tenido un completo desengaño al ver el giro ó curso que ha seguido el debate político, no esperando ellos que tomase la cosa un sesgo tan favorable para el partido liberal y su dignísimo jefe y para concluir de trastornar sus calenturientas y perturbadoras imaginaciones, bastó que se levantase ha apoyar á nuestro jefe, el Sr. Castelar, improvisando una hermosa y brillante peroración, que le valió nutridísimos aplausos de toda la mayoría.

Si como se asegura, se dan por terminadas las sesiones los días 8 ó 10 de Julio, marchará la Corte á la Granja el 13.

Por la importancia que para los fabricantes é industriales puede tener la Ley de alcoholes que publica ayer la Gaceta, otro día daremos á conocer á nuestros lectores la parte dispositiva, pues hoy no me lo permite el espacio de que puedo disponer.

Para la redacción del reglamento definitivo, el ministro de Hacienda oirá á una comisión que al afecto se nombre, la cual informará tambien en todo lo conveniente al regimen de las bebidas en general.

En esta comisión estarán representados los Cuerpos Colegisladores, los centros administrativos y científicos, las Cámaras de Comercio y gremios de fabricantes cosecheros y expendedores.

Quedan derogadas la ley de 26 de Junio de 1888 y todas las disposiciones que sean contrarias á la presente ley.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

### Por ahora.

Nuestro ultimo articulo cerrando el paso a *La Nueva Lucha*, la ha puesto fuera de tino y por efecto de la apertura ha saltado por sobre todas las conveniencias periodísticas y... no periodísticas y con aquella cultura que tiene para su exclusivo uso, nos contesta con unos párrafos que no hay por donde cojerlos.

Con una insistencia ya rayana en tontería, se empeña en no quererse ocupar de los verdaderos asuntos objeto del debate y si en cambio de las inoportunas incidencias á que su *especialismo critico* ha dado origen. Nuestra constante deferencia con el adversario y mas con el que se titula *correligionario*, no puede llevarnos hasta el extremo de olvidar las reglas que se deben al buen sentido y mucho menos permitir que se intente faltar á ellas con el deliberado propósito de eludir lo que es un verdadero deber en el periodismo. No podemos pues acceder á la ridicula pretención del colega de separarnos del asunto principal para ocuparnos de los incidentes que al mismo ha traído por conveniencia propia, sobre todo cuando ninguna relación ni la mas remota existe entre uno y otros; sin que con eso pretendamos decir que no estemos dispuestos á tratar todos cuantos incidentes ha suscitado y suscite el obcecado colega, no despues, sino hasta simultáneamente.

Pero ni á eso ha de conformarse el diario del Sr. Maciá, porque su conducta es tan solo un juego tan torpe como suyo.

Lo que ha intentado vanamente el colega, es descartar á su censor de los cargos que iban resultando para el mismo del examen de los asuntos que han dado origen á la polémica y llevar esta á un terreno completamente distinto y darle un caracter puramente personal, que nosotros procuramos evitar desde un principio con el mas esquisito cuidado, por el que sea dicho de paso, hemos recibido de amigos y adversarios sinceras felicitaciones, pero hecho todo con tan mala sombra y de una manera tan burda, que no hay quien no haya visto el juego desde el primer momento.

Se equivoca el órgano de la Alcaldía si se cree salir con la suya, nos dice que no esperemos en que el ceje, tampoco espere de nosotros otra cosa al colega, pues no estamos dispuestos á ello ni mucho menos, por el contrario, estamos absolutamente decididos á atajarle el paso por doquiera que intente salirse del asunto á cuya discusión lealmente le hemos llamado.

¿Pues que se ha creído?

Y para terminar por hoy le diremos al diario del señor Maciá que en acta de fecha 26 de Junio de 1888 fué declarado EL CONSTITUCIONAL órgano del Comité y que todo lo demás que asegura saber, despues de pedirnos la copia de esta acta, de la que puede pedir certificación ya que le hemos dado la fecha, es falso de toda falsedad retándole á que presente la mas lijera prueba que lo justifique y como no lo hará, nos reservamos el derecho de aplicar á su falta de formalidad el adjetivo correspondiente.

Resa lo dicho tambien con el asunto de la propiedad de nuestra publicación, que aparte de no ser ni siquiera discutible por obrar en las oficinas del gobierno el oportuno espediente justificativo, no debería poner en tela de juicio el colega aunque no fuera sino porque algun compañero de la localidad no tomara nota de lo que al parecer va constituyendo una manía..... contagiosa para los inspiradores del colega.

Finalmente, nos tarda la ocasión de ver la relación que de la vida de nuestro modesto periódico hará el DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DEL SR. MACIÁ ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO EN LA PROVINCIA, cuya existencia está consagrada... á lo que si conviene daremos á conocer publicamente.

### Crónica general

A las seis de esta tarde se reunirá el Comité de nuestro partido en el despacho de su digno presidente el letrado don Alejandro Rovira.

Encarecemos la asistencia.

—EL CONSTITUCIONAL, que dá siempre á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César, sustituyó con una inicial el nombre del Sr. Gil Romo, director de *La Nueva Lucha*, que figuraba al pié del articulo, que publicamos en el número del viernes titulado: *D. Luis Sorela y la Junta local anti-esclavista*, porque siendo aquel trabajo, un simple extracto que de varios periódicos hizo de común acuerdo con nuestro director, el Sr. Gil y Romo, como consta á las personas que fueron testigos de la conversacion que sobre el particular medió entre ambos en la farmacia del Sr. Perez, no consideramos natural esponer á un ridiculo el nombre de un compañero.

Si el deseo del señor Gil Romo era que diéramos á conocer aquel trabajo de simple recopilación como suyo, (y no era de suponer) queda complacido y no tiene de que quejarse pues no tuvimos empeño en que apareciera como nuestro desde el momento en que la inicial puesta al pié denotaba ser ageno á la redacción; pero francamente no acertamos á compaginar ese exceso de exactitud, en un periódico, que al pié del suelto que nos dirige no ha tenido reparo en endosar como propia á sus lectores, una relación de las manifestaciones que tuvieron lugar en esta ciudad el sábado, copiada al pié de la letra de la publicada por el *El Noticiero Universal*, cuyo diario le agradecerá sin duda el favor que le ha dispensado.

—Un redactor del periódico americano *Iron* ha celebrado una entrevista con Edison, en la que se habló de la Exposición que ha de celebrarse en Nueva York á principios del año 1892.

Manifestó el célebre fisico que el Gobierno le ha concedido ya un terreno en el que expondrá todos sus últimos inventos, de los que tiene nada menos que setenta en preparación.

Uno de los mas originales y que por cierto ofrece desde luego excelentes resultados, es una máquina que podrá llamarse de *larga vista*.

Por medio de este invento singular, Edison aumenta el alicade de la vis-

ta en algunos centenares de millas. De modo que, por ejemplo, un hombre situado en Nueva York podrá reconocer el rostro de un amigo situado en Beston.

Se han practicado ya varios experimentos que han obtenido un éxito tan sorprendente como brillantísimo.

La nueva máquina constituirá sin duda una de las mas grandes maravillas de la mencionada Exposición.

Y á propósito del famoso electricista:

Edison tiene una hija de pocos años, sumamente vivaracha y traviesa, que á pesar de sus diabluras es el encanto y delicia del mago americano.

Cuantas veces llora la niña ó grita si se le niega algo de lo que pide, el padre le acerca un fonógrafo en que permanecen grabados los discordantes sonidos de la agricultura.

El objeto de Edisson no es otro que el de demostrar á la muchacha cuando sea grande, que fué un diablo en toda la extension de la palabra durante los primeros años de su vida.

—Ha suspendido su publicación el semanario que se publicaba en la villa de Bañolas intitulado *El Bañolense*.

Lo sentimos.

—Leemos en *La Voz Montañesa*, de Santander:

«A bordo del vapor «Alfonso XII», llegado hace pocos dias á este puerto, díjose que vanía el cadáver de un personaje, y á fin de dejar la verdad en su lugar, y porque la cosa lo mereca, hemos de referir lo ocurrido. Ese cadáver saltó á tierra por su propio pié.

Los pasajeros pudieron ó debieron apereibirse de que se embarcaba un ataúd, y claro es que dentro de ese ataúd era de presumir que habria un cadáver, pues no se usan á bordo y no habia nadie de tener el capricho de viajar con su caja de entierro, ni traerla de Cuba á Europa.

Y, sin embargo, no existía tal cadáver.

La cosa, pues, era simplemente que se embarcaba para España una señorita de familia muy rica y á la vez muy enferma, tan grave, que se temía que espirase á los dos ó tres dias de navegación.

A fin de evitar que sus restos fuesen arrojados al mar, y como se contaba con que su fallecimiento era infalible, se embarcaron todos los elementos necesarios para embalsamar el cadáver y la caja de lujo para depositarle y conducirlo á la Península.

Contra todos los diagnósticos y pronósticos de la ciencia y los presentimientos de la familia, la jóven, lejos de agravarse, con la brisa del mar y el mareo, sintió tan notable mejoría, que al saltar á tierra en Santander se hallaba completamente restablecida.

Y mientras almorzaba opíparamente en la fonda en que se hospedaba, los vistas y empleados de la aduana y algunos curiosos podian observar el fúnebre asilo que se le habia preparado.

Tal es el *quid pro quo* que dió margen á que se dijese que venía un cadáver á bordo.»

—El domingo por la noche falleció en Barcelona el M. I. señor Dr. D. Felipe Vergés y Permanyer, Presbitero Vicario general que fué de aquella diócesis y tambien catedrático y de ca-

no de la facultad de derecho en aquella Universidad.

El señor Vergés deja en esta ciudad algunos discípulos y muchos amigos que sienten vivamente su fallecimiento.

A su apreciable familia enviamos nuestro mas sentido pésame por tan sensible pérdida.

—Nuestros particulares amigos los Sres. Quintana y Bassols, han abierto en la calle de Ciudadanos número 18 un Centro Gestor de asuntos administrativos, judiciales y eclesiásticos y comisiones de todas clases, el cual recomendamos á todas las personas que necesiten despechar sus asuntos con actividad y economia.

—Mañana jueves, dará su primera función en nuestro coliseo la compañía catalana del Teatro Romea de Barcelona que tan acertadamente dirijen los reputados actores don Leon Fontova y don Teodoro Bonaplata.

Las obras escogidas para el debut, es el tan aplaudido drama «Lo Contramestre» y la chistosa pieza «Castor y Polux», en cuyas producciones han adquirido aquellos artistas grandes cosechas de justos aplausos.

Creemos inutil recomendar á nuestros lectores la asistencia al coliseo, pues bastan para acreditar los trabajos de la referida compañía, el éxito de la anterior temporada y la acogida que obtiene en cuantos teatros se presenta á dar á conocer el inagotable repertorio de obras con que cuenta.

Los precios de abono que regirán para las diez únicas funciones, es sumamente equitativo por lo que no dudamos será este numeroso.

Deseamos á la compañía una buena campaña, mayor si cabe que la del anterior año.

—El baile que el pasado sábado celebraron en el salón del Odeon los vecinos del barrio de San Pedro, se vió muy concurrido, haciendo los pabordes un buen agosto aun que estábamos en Junio.

—El alcalde de Cassá de la Selva dicen que no permitió que los Republicanos de aquella villa hicieran una *pasada* por las calles de la misma precedidos de la música, antes de pasar á esta ciudad el dia de la manifestación á la memoria de Ferrandiz y Bellés,

—Sin estar aun terminados los trabajos, el pasado sábado abrió sus puertas al público el nuevo salón café que nuestro particular amigo don José Norat estableció en la Rambla de la libertad.

Por hoy, nada diremos de aquel local, pues esperamos verlo terminado para hacer de él el elogio que se merece, solo si podemos asegurar que los deseos del señor Norat se han visto satisfechos al querer dotar á nuestra ciudad de un local digno de ella, y que la concurrencia que allí se ha notado ha sido muy numerosa, felicitando al dueño del establecimiento por el gusto y riqueza del nuevo salon café para el cual no ha reparado en gasto ni sacrificio alguno.

Reciba el señor Norat nuestra mas cordial enhorabuena.

—En la función verificada el último domingo por la campaña que dirige el actor D. Pedro Riutort, leyéronse poesias en honor del ilustre

... D. José Zorrilla, de los señores Franquesa, Gil Romo y Redacción del «Posibilista», siendo todas muy aplaudidos por la concurrencia que ocupaba el teatro.

—Anteayer en el tren de la mañana, pasó por esta ciudad en dirección a Barcelona, el Excmo. Sr. Capitan general de Cataluña D. Ramon Blanco y Erenas Marqués de Peñaplata, siendo en la estación saludado por los jefes y oficiales que guarnecen esta plaza.

—Los conciertos celebrados en la noche del pasado domingo en el Centro moral, y Círculo de San Narciso, se vieron muy concurridos, en particular el primero en el que ejecutó selectas piezas la orquesta de esta capital y que tan acertadamente dirijen los profesores Pibernus y Vidal.

No menos favorecida se vio la velada de la sociedad Nuevo Orfeón, en la que recibieron nutridos aplausos cuantos artistas y aficionados tomaron parte.

—Menudean los robos en nuestra capital, y no solamente se cometen de noche y á escondidas, sino que se llevan á cabo en pleno día y en mitad de la calle.

Tocóle ayer el turno á un tartenero de los que hacen la carrera desde la puerta de Francia al Puente Mayor, costándole el bromazo, perder la tartana y su caballería.

Presentáronse al tartanero dos individuos al objeto de ajustar precio para hacer una expedición. Una vez convenidos pretestaron ir á buscar á un caballero que debía acompañarles en su viaje.

En vista de no comparecer el caballero en cuestión engañaron al dueño del vehículo para que fuera á la fonda de italianos cuarto núm. 7 y preguntara allí por don Enrique, del cual nadie supo darle razón.

Apresuróse el buen hombre á fin de dar la noticia á los forasteros y cual sería su sorpresa al llegar á la plaza de San Pedro y ver que sus viajeros habían desaparecido llevándose en su marcha el carruaje de su propiedad.

Desesperado el buen hombre dió parte de lo ocurrido á la Autoridad, sin que á estas horas (que nosotros sepamos) se haya dado con los ladrones ni cuerpo del delito.

—En virtud de no haber podido la Juventud Republicana propagandista de Figueras, manifestar á los Republicanos que asistieron á la velada que celebró la Sociedad *La Regional* en obsequio á los manifestantes sus deseos ó sentimientos hácia la República; esta Sociedad en obsequio á dicha Juventud, celebró el domingo próximo pasado otra velada, en la cual leyó en ella una memoria sobre la ilustración Republicana, habiendo merecido prolongados aplausos.

## A PARIS

La semana económica en la Exposición universal de París por 250 pesetas, incluso billete de ida y vuelta de Gerona.

Debo comenzar esta pequeña correspondencia advirtiéndole al lector que no espere ver en ella descripciones y reseñas de la Exposición, esta es una obra de titanes, ante la

que reconozco mi pequeñez, hay cosas que por muy bien descritas que se presenten, ni se comprenden, ni pueden producir el mismo efecto que al verlas; la Exposición se puede muy bien llamar el pequeño mundo, pero con las grandes y variadas producciones de toda la tierra, con las mas altas concepciones de la industria moderna y con los últimos adelantos del trabajo humano; así es que el visitar detenidamente el gran certamen de todos los pueblos, equivale á hacer un largo viaje al rededor del mundo y esto ni se hace con economía ni se escribe en siete correspondencias.

La semana económica se escribe para que sirva de guía al que desee visitar la Exposición de París con toda la economía posible, evitando los gastos superfluos que hace todo extranjero, así como prevenirlo para que no caiga en lo que en París se llama gallinadas.

Hecho este pequeño exordio y observando el orden de las necesidades, diré al lector que mediante el precio de 60 pesetas puede adquirir un billete de tercera clase, de ida y vuelta á París, que los coches de tercera en Francia equivalen á los de segunda en España, que para mas comodidad, en la frontera se alquilan unas almohadas de pluma, por un franco, con las que se consigue sino ir bien del todo, al llegar al término menos molido; que durante el trayecto del viaje, debe abstenerse de comprar nada en las cantinas y restaurantes de las estaciones y si aprovechar las dos paradas que se hacen para el almuerzo y comida, verificándolas en la mesa redonda, cuyo precio invariable es de 3 francos la primera y 3'50 la segunda.

Al llegar á la estación de Orleans en París se deben aprovechar los 15 minutos que tardan en abrir la sala de equipajes, en buscar en la calle inmediata un coche de plaza, cuya tarifa es de 2 francos por hora y 25 céntimos por cada maleta, y prescindir de los pequeños omnibus que hacen el servicio de las estaciones por el precio de 6 á 10 francos por hora.

Después que el equipaje ha sido registrado por los empleados de aduanas y consumos, un mozo de estación se encarga de trasportarlo al carruaje por la retribución de 25 ó 50 céntimos segun el peso ó número de bultos; désele al cochero la dirección del Hotel y durante el trayecto de una hora ó hora y media el viajero debe fijar su atención en las calles, plazas y edificios por donde pase en la seguridad de que todo el trayecto que recorra hasta hospedarse, no volverá á pasarlo hasta que vuelva á la estación; hago esta advertencia porque de lo contrario resultaría que el viajero es trasladado de un punto á otro como los fardos de mercancías; si se fija en las gentes que circulan por los Boulevares Rues y Places, observará que todo individuo obrero, señor ó bourgués, anda muy deprisa y con poco que se reflexione sobre el paso rápido y lige-

ro de todos los transeuntes se deduce que el que así camina es porque tiene algo que hacer urgente, que el que obra con urgencia en sus ocupaciones es porque estas le aclaman las horas precisas que son necesarias para su cumplimiento y que todo lo que significa urgencia es, actividad, trabajo, economía de tiempo y en París se trabaja hasta el punto de hallar corto el día en relación al trabajo, allí se desconoce las frases tan populares en otros países de pasar el tiempo, matar las horas, y entretenerse.

El viajero que no conozca la capital de Francia debe conservar bien en la memoria los nombres de «Rue Montmatre y Faubour» Montmatre en cuyas dos calles y todas sus afluyentes hallará varios hoteles en donde previo ajuste con el respectivo patrón, obtendrá una habitación decentemente modesta y á una regular altura, 4.º ó 5.º piso, por el módico precio de 3 francos diarios, habitaciones que en tiempo normal son de 1'50 á 2 frs.

Al hacer cita especial de estas dos calles he tenido en cuenta dos cosas, la 1.ª colocar al viajero en puntos próximos á los grandes Boulevares ó sea el París de los extranjeros, y la segunda el de proporcionarle un punto de partida en sus visitas á la Exposición sin temor á estraviarse y tener que hacer el gasto superfluo de tomar un carruaje cada vez que le suceda.

La hora de llegada del tren, el tiempo invertido en el trayecto para hospedarse y demás cosas anejas, hacen que el viajero no esté listo para salir en busca de un restaurant donde matar el apetito hasta las 8 y media ó 9 de la noche, hora en que ya no puede ir á los dos establecimientos que mas adelante nombraré; por lo que le dejo en libertad de meterse en uno de los que hallará al paso en las dos referidas calles, sin permitirle que gaste mas de 4 francos en su comida, terminada ésta, se dirigirá al punto donde las dos calles coinciden, Boulevard Montmatre y des Pensioners, desde dicho punto podrá distinguir la terrasse del Café de Madrid, en donde hallará un buen café moka y algun compatriota, el 1.º por 40 cts. en taza, y el 2.º 50 en vaso, el segundo por nada á no ser que sea emigrado, que siempre cuesta el prestarle atención al triste relato de sus penas. Es de advertir al viajero que después de apurar su taza de café, no use de la botella del coñac, para las consabidas gotas, esta costumbre no es parisien, y al que la practica le exigen el pago de 75 céntimos; si la necesidad de tomar las gotitas es indispensable, se puede hacer lo de un compañero mio que echaba en la botella igual cantidad de gotas de agua á las que habia tomado de ron, con la destreza que otras cosas requieren, toda vez que al ser descubiertos pierden el «chic» con que se hacen.

El espectáculo que ofrecen á la vista los grandes boulevares es completamente prodigioso, el concurrente á un café cansaría inutil-

mente su imaginación si se propusiese contar las personas que trascurren por ambos lados, los carruajes, omnibus, tranvías etcétera etcétera en un cuarto de hora ó sea quince minutos: la inclinación que tienen las aceras permite al espectador dominar desde su asiento todo el ancho de la calle y la acera de enfrente sin ver otra cosa que el busto ó las cabezas de los transeuntes pedestres, los aurigas, la parte superior de los coches, y los viajeros que ocupan los imperiales de los omnibus y tranvías.

De una observación que hicimos cuatro curiosos, entre la hora de 9 á 10 de la noche, resultó que habian desfilado á derecha é izquierda 123 coches de un caballo y de dos, 30 omnibus y tranvías, y 7200 personas, de estas eran 70 niños y niñas, 30 vendedores de periódicos y cuestiones, 1354 individuos del sexo feo, y 5646 del sexo bello; de éstas segun apreciación de uno de los compañeros habia 5000 cottes y el resto lo componian señoras extranjeras y particulares, grisetas y dependientes de los varios ramos de servidumbre. El movimiento de la muchedumbre es tan continuo y compacto como variado, pues seria cosa casi imposible pretender ver pasar repetidas veces un mismo individuo. La variedad del espectáculo absorbe por completo la imaginación del espectador y cuando este se apercebe que la concurrencia disminuye, se hace cargo mirando su reloj que lo avanzado de la hora le exige ó aconseja se dirija al hotel en busca del reposo para madrugar al siguiente día 1.º de la semana económica, que comenzará con un gasto total de 82'50 pesetas.

El tabaco en Francia es peor todavía que en España y mucho mas caro, por lo que será previsór el viajero que se lleve el necesario para la semana, teniendo buen cuidado de ocultarlo en los bolsillos al pasar la frontera.

Mari-Madi.

## LA EQUITATIVA

Sociedad de socorros mútuos sobre la vida establecida en los Estados Unidos y fundada en 1859 con sucursales en España y Portugal.

Su comisionado en Gerona y su partido, don Joaquin Ordeig y Casas, procurador de los tribunales.

### CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY.

San Trifon y comps. mrs.

SANTO DE MAÑANA

San Laureano arzobispo.

Cuarenta Horas.

Están en la Iglesia de San Feix.

En los domingos durará la exposición siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Gerona.—Tip. de Alberto Nugué.

**P**ASTILLAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, cafarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta caja.

**C**AFFE NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: á 3 y 5 pesetas caja.

**P**ILDORAS LOURDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; accion facil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

**I**MPTENCIA DEBILIDAD Espermatorea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tonico-genitales del Dr. Morales, á 7/50 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39. Madrid. Or. MORALES. especialista en sífilis, venéreo, esteridad é impotencia.

**ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA**

**CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.**  
Flojedad de sangre ó descanne de las encías, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío deben usar el **Elixir Dentífico Saint-Servant del Dr. Casasa.** Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen.

**FLUJONES, ESCORBUTO, TUMORES, ULCERAS.**

**DOLOR de MUEÑAS.**

**Pildoras Orientales DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas

**ENFERMEDADES SECRETAS.**  
Su curacion es pronta, radical y segura sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales usando el **Antivenéreo del Dr. Casasa** preparado exclusivamente vegetal. **Pildoras** que sean desaparecen pronto y bien con este inimitable depurativo.

**EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS ASI RECIENTE**

**COMO ORÓNICA.**

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMA COMPUESTO DEL DR. CASASA.** Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

**Dr. CASASA**

Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I, **Barcelona.**  
depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

**ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS**

**Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarzaparrilla del Doctor Borrell:** Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las **Purgaciones y Fluos blancos** por mas rebeldes é inveterados que sean 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El **Rob yodurado del Doctor Borrell** es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilitico y las producidas por el mercurio 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.  
Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 —Barcelona.

**JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.**

Este **Jarabe** es útil en la **falta de apetito**, en las **acacias ó acidez del estómago**, en las **digestiones dificiles**, en las **palpitaciones del corazon**, **sincofes**, **cólico nerviosos**, **obstrucciones viscerales y glandulares**, **obstrucciones del hígado ó bazo**, **calambres**, **consuncion y anquilamiento.**

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la **supresion ó falta de la menstruacion**, en las **pérdidas uterinas**, **flores blancas**, **desfallecimiento de estómago**, **dolor en los riñones** y muy particularmente en el **histérico.** Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una **digestion lenta y penosa**, los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la **vitalidad de sus órganos.** 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.  
Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

**NO MAS HERPES**

La **Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta** preparadas por el **Doctor Borrell**, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remrdios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.  
Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

**CARBOLINEUM WINGENROTH**

Acete anti-séptico (antipútrido) barnis impregnati ro y eficaz procedimiento para conservar en buen estado p r espacio de innumerables años toda clase de objetos de madera como cajas, cercas, postes, vigas, traviesas de via en los ferro-carriles, entarugados, puertas, etc., etc. Resiste la humedad privando toda corrupcion y co apite con la pintura al óleo eu calidad de y precio resiste al fuego y riva el humedecimiento de las paredes. —No pierde su virtud por mas que los objetos enbar-nizados están al rigor del tiempo, debajo tierra ó sumergidos dentro el agua. Dá admirables resultados en las cuadras quitándotas toda humedad. Para prospectos y detalles dirigirse al Representante.—**D. E. Linares**—San Gervasio, **Barcelona.**  
Depósito en las poblaciones de mas importancia

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANK**  
Aperitivos, Estomacales, Purgativos  
Contra la Falta de Apetito al Estómago, la Jaqueca, los Vómitos, Congestiones, etc. Dose según el manual que acompaña.  
Esigir los Verdaderos GRANOS AZULES con rótulo de COLORES Y el sello azul de la Union de los FABRICANTES  
Paris, farmacia Laroy y compañía 12

**SEÑORAS EMBARAZADAS**  
Los **Parches de Sta. Rita** evitan el **ABORTO** y aseguran un **feliz parto.**—Botica de la Corona, Gíg-nús 5.—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

**MANTECA PURA DE TUCINO**  
A PRECIOS BARRATISIMOS  
Gran depósito CLEMENTE MASANA  
Borne Antiguo 17.—Barcelona.

**Tintura Americana** y Agua para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quinta, calle de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Cotes núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.

**DOLOR REUMATICO**

inflamatorio y nervioso por crónico que sea desaparece al poco tiempo dede tomar el tan acreditado **Jarabe y pildoras Duval.**  
Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo, con pocas mas como lo podemos garantir, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martinez, antigua de Tremoleda, centro de la calle de Robador, á donde deben dirigirse los pedidos encargándose la casa de su factura y envio. Un frasco de jarabe **DUVAL**, junto con su caja de pildoras vale 3'50; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'15, se remite á cualquier poblacion de esta provincia, 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, valen 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 21 pesetas.

**JAIMIE PADROSA**  
43 BALLESTERIAS 45.  
**Camas de Hierro y Madera**  
y **SOMIERS** á plazos desde 50 cs. semanales

**NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!**  
POR MEDIO DE EL **Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos**  
DE LOS **RR. PP. BENEDICTINOS**  
de la Abadía de SOULAC (Girona)  
Prior Dom MAGELONE  
2 MEDALLAS DE ORO  
Bruselas 1880 — Londres 1884  
LAS MEJORES RECOMPENSAS  
INVENTADO POR EL P. Pedro BOUTSAT  
EN 1373

El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries, fortalece las encías y limpia los dientes un blanco perfecto. Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándose esta antigüedad y útil preparacion como el mejor catativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.  
Elixir 2/50, 5/10; Pasta 1/75, 2/50, 3/50; Pasta 1/75, 2/50.  
Mixtur el 1/2 lit. 14; Litro 28.  
Casa fundada en 1807  
Agente General: **SEGUIN BORDALUIS**  
Deposito en todas las buenas Perfumerías Farmacias y Droguerías.

**VINOS Y JARABES**  
de **DESPINOY**  
**EXTRACTO de HIGADO de BACALAO**  
El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris  
**SIMPLE Y FERRUGINOSO**  
Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.  
DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY Y Cia**, 9bis, Rue Albouy, PARIS  
Esigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial garantia de la Union de Fabricantes.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de la Estrella-7, Fernando VII: Barcelona